

政治的日常<sub>v</sub>での内々争い  
連アノケートから抜下さい引用  
シドワの小文などによつて  
きわめて実証的に今日的状況  
をあきらかにしている。そして  
いま私たちが当面するへ共  
同体運動<sub>v</sub>の非政君性<sub>v</sub>反で  
はなく、脱政治的心情<sub>v</sub>  
政君的日常からの逃亡<sub>v</sub>の面  
題に照明を与えたものだつた。  
それは自連11号で、69年11  
月以降の停迷坐折状況からの  
脱出として、いちはやく共同  
体をさし示したその正しさゆ  
この責任として、どうしても  
今日書かれねばならぬ自連の  
自己批判でもあつた。

だが、そのような今日的共同  
体運動<sub>v</sub>へ疑似状況<sub>v</sub>を、ど  
のように打用するかを語る最  
も重要な部分がへ補記<sub>v</sub>として  
示唆的に扱われたまま未完にあ  
りつている。本稿はそれをう  
けて、へ生活身辺の被視的状  
況の変革によつて、政治的日常  
との関係をふくらました  
いと思う。

(2) へ共同体運動<sub>v</sub>とは、へ日常  
生活のレベルで权力に対置して、  
非权力としてのー即ち自分たちの  
生活空間を創り出そらとするー社  
会運動<sub>v</sub>といえるだろう。  
(3) へ日常生活のレベルで<sub>v</sub>とい  
うことは、革命運動の社会改革と  
しててもよいの行為を、微視的  
な身边日常生活のなかにおく、と  
いうことだ。それは、  
、自己内部の生活革命であるだけ  
でなく、例外なく市民一般があ

## 直接行動の日常性

69年11月の杉原論文は、自  
連アノケートから抜下さい引用  
シドワの小文などによつて  
きわめて実証的に今日的状況  
をあきらかにしている。そして  
いま私たちが当面するへ共  
同体運動<sub>v</sub>の非政君性<sub>v</sub>反で  
はなく、脱政治的心情<sub>v</sub>  
政君的日常からの逃亡<sub>v</sub>の面  
題に照明を与えたものだつた。  
それは自連11号で、69年11  
月以降の停迷坐折状況からの  
脱出として、いちはやく共同  
体をさし示したその正しさゆ  
この責任として、どうしても  
今日書かれねばならぬ自連の  
自己批判でもあつた。

だが、そのような今日的共同  
体運動<sub>v</sub>へ疑似状況<sub>v</sub>を、ど  
のように打用するかを語る最  
も重要な部分がへ補記<sub>v</sub>として  
示唆的に扱われたまま未完にあ  
りつている。本稿はそれをう  
けて、へ生活身辺の被視的状  
況の変革によつて、政治的日常  
との関係をふくらました  
いと思う。

(2) へ共同体運動<sub>v</sub>とは、へ日常  
生活のレベルで权力に対置して、  
非权力としてのー即ち自分たちの  
生活空間を創り出そらとするー社  
会運動<sub>v</sub>といえるだろう。  
(3) へ日常生活のレベルで<sub>v</sub>とい  
うことは、革命運動の社会改革と  
しててもよいの行為を、微視的  
な身边日常生活のなかにおく、と  
いうことだ。それは、  
、自己内部の生活革命であるだけ  
でなく、例外なく市民一般があ

かれているへ政治的日常<sub>v</sub>に對峙す  
る、ということだ。

(4) へ政治的日常<sub>v</sub>とは云うまでも  
なく、市民社会秩序のなかの吾々の  
日常生活のなかにとりこむこと、  
それを放棄することなく、我々  
が数日ともないことは、如実にそ  
れを物語つている。しかもそのよう  
な取り組みを放棄することなく、我々  
は日々のうちに非暴力的日常生活<sub>v</sub>のこ  
とである。それゆえへ政治的日常  
に對峙する<sub>v</sub>とは权力秩序に対する  
共同体的秩序<sub>v</sub>すなわち眞に非暴力  
的日常<sub>v</sub>を対置しようとするこ  
とである。

(5) へ共同体的秩序<sub>v</sub>、その生活日常  
<sub>v</sub>は、へ疑似非暴力的日常生活<sub>v</sub>とひき  
かからずして、ドップリと权力的日常  
のなかに浸つてあり、その秩序の  
なかで生活意識さえ操作されるもの  
となつてゐる。

とすればへ非权力としての生活空  
間<sub>v</sub>は、反权力的生活日常<sub>v</sub>としての  
争をほどおしてのみ、はじめてつく  
られるものである。

(6) へ日常生活のレベルで<sub>v</sub>とい  
うことを<sub>v</sub>は、反权力的生活日常<sub>v</sub>としての  
にしてへ反权力的生活日常<sub>v</sub>を、ま  
ずつくりだすことである。

そしてそのへ反权力的生活日常<sub>v</sub>  
を具体的に実現するよりの目安は  
へ直接行動の回復<sub>v</sub>である。

(註) へ疑似非暴力<sub>v</sub>へ直接行動<sub>v</sub>  
などの用語とその定義はへ現代  
暴力論ノート<sub>v</sub>(自連双書1)に  
ある。乞参照。

(7) いわゆるへ政治斗争<sub>v</sub>は、我々  
の生活日常から突出した一非日常的  
な一ものであり、それゆえもしそれ  
が永続するならば、たちまち我々の  
生活は破綻するだろう。占拠やバリ  
ードが封鎖されたら一ヶ月はある  
か数日ともないことは、如実にそ  
れを物語つている。しかもそのよう  
な取り組みを放棄することなく、我々  
は日々のうちに非暴力的日常生活<sub>v</sub>のこ  
とである。それゆえへ政治的日常  
に對峙する<sub>v</sub>とは权力秩序に対する  
共同体的秩序<sub>v</sub>すなわち眞に非暴力  
的日常<sub>v</sub>を対置しようとするこ  
とである。

(8) 杉原論文のもつとも主要な部分  
は、杉原論文のもつとも主要な部分  
としてまた反权力的生活日常を自己  
のものとするこの使命は、とりも  
なあざへ直接行動<sub>v</sub>とその回復の  
使命である。

ヘ補記<sub>v</sub>末尾の

へ政治斗争<sub>v</sub>が、このようないい  
日常次元の生活技術と事務レベ  
ルの、きやめて些少な部分から  
組みかえられ、新しい視覚で見  
出されること、と新しく共同体  
の論理は深く結びついている。  
生活身辺の微視的な状況の變  
化によつてへ政治的日常<sub>v</sub>をと  
らえなし、つくり出すこと…  
は、へ直接行動<sub>v</sub>としてそれをと  
えなかがり、へ闘争力<sub>v</sub>とはなり  
えないだろう。そして直接行動<sub>v</sub>  
まさに、我々の日常生活次元にお  
てしか表現しえないものであり、な  
あかつすぐれてへ反权力的である  
ことにおいて、へ政治斗争<sub>v</sub>を日常  
生活のレベルにすくるものとなるの  
である。

(9) いきほど多く、若者たちが学生  
をやめ、またやめぬまでも学業を放  
棄して、心情的ナルソプロと化した  
ときは、かつてなかつたのではなか  
ろうか。

ヘ年代に入るほどでもなく、決戦を  
迎へながら諸セクトの闘争は、み

## 直接行動と共同体

序



あは

るのみの力を失なつてしまふ、その下降は、しまむらあつじでいる。

そしていつのまにか政治的委節をして、とおりすぎた。その空洞のこして

は、学生たちの胸に大きな空洞には人さまたま、自己幻滅、政

信・展望喪失、個人の囚鎖、

靈脱と怠惰・ヤケと居直り・など

災難いながら、ルンピロ化またはヒッピー的反発の風潮を一般化したのである。

⑩ 共同体が、昨日までの政治閉鎖主義にとって代り、一種の合言葉ともなつて若者たちに迎えられたのは、理由のないことではない。

だがそれは、夏の空寂さうめるものとして、ともかく停滞から脱出して動きだす以上のもの……してはなつてしない。いま我々が求めている巨大な政治的闘争力たりきでない、といふのが、今日的状況における共同体運動のすがたである。

⑪ そのオ一の原因は、本来ルンピロ化しつゝ、なお学生意識をもとづいている若者たちには、眞の意味でのへ日常／＼が存在していなかつたことにある（彼らにかつてあつたのはへ過渡期／＼であり、学生生活は、生涯の中の特殊な、それゆえ、終りが見渡せるへ疑似的なる日常／＼であつた）

しかし、その共同体志向も一種に風化してしまつたことである。オニには、へ共同体志向をつくろうとする彼らのイメージは、ほとんどへ自らのへ自分らにほつてのへとじう「ミケ」を出ない。既成のものと、どのように異きか

具体的にはほとんど明らかではない。具体的にはほとんど明らかではない。

## LIBERA FEDERACION

1971年8月20日

(P.2) 自由連合 第31号

い。しなせ既成のそれをかえていくのではないのか）オニに、彼らの

共同体づくりが、一時の便宣主義と

して、あるいは活動の名目としてとらえられている。そこに生涯を走着

し、走年になるまで活動するといつた展望もふくのでの、全般的企

ぼとふどみられない。

⑫ へかりにありラグキ共同体を想起して、そな共同体を想定するものは、オ一に、全員の生産労働創造活動が、無償の非金銭労働として行われていること。オニに、男と女の関係へより拡大しての人間関係しが、あらうしい秩序によつて生れていこと。オミに、老人・成年人・子供が存在として走着していることへ持続と循環性／＼などである。

そしてこれら三つの要件が、共同体の日常生活の上に實現されていることである。

しかも共同体が、へ自らの自律性や無権力、無国家性にめざめたとき杖力の側にとつて由々しい問題となる／＼ときの、その革命的展望を保護するものは、まさに共同体の日常革命性であろう。

そしてそのへ日常革命／＼を保証するものはへ直接行動／＼にほかならず

そのことによつて共同体はへ反杖力反國家の根拠地／＼となり、政治的日常にたどる／＼共同体的秩序／＼生活

はへ日常革命性／＼をとり去つたとき、それは合宿であり、パーティを組んだ旅行であり、お祭り行事であり、せいぜいワークキャンプでしかない。

⑬ 共同体運動から、へ日常／＼まに至る／＼をつくることができるのだと。

そしてそれらに、日常性と政治的行動／＼としての複合である。

⑭ いま我々にとつての共同体運動は、既としての力をもたらすものは、へ直接行動／＼としての複合である。

⑮ いま我々にとつての共同体運動は、既としての一定の形態を、大きいとぎりまとめてしまう必要はない。

むしろ奔放想像力と創造力によつて、さまざまな方法と方法での試行が必要であろう。そのことによつて

のみ、むしろ共同体はへ政治的抗争のやり口へ反杖力、反国家運動となる。

としての力をもたず、現実政治からおもに問題が集中し、小林充吉によつて大抜萃的論理把握が忘れられてしまう。

⑯ へ体制的・市民社会的日常生活を拒否することがへ共同体への脱出／＼へ體制的／＼といつ個人の一一方的断絶でしかない。

⑰ 共同体を外部の政治社会から防衛するために、その窓口が次第に固定されへ脱出

⑱ へ体制的・市民社会的日常生活を拒否することがへ共同体への脱出／＼へ體制的／＼といつ個人の一一方的断絶でしかない。

⑲ へ共同体を外部の政治社会から防衛するために、その窓口が次第に固定されへ脱出

⑳ へ体制的・市民社会的日常生活を拒否することがへ共同体への脱出／＼へ體制的／＼といつ個人の一一方的断絶でしかない。





29号

## 内なる共同体 に寄せて

四

実的な問題に対する  
実力的な提示である。

る零細企業の中にいる。多くの若輩の道を経ながら、労働者の新しい運

Digitized by srujanika@gmail.com

私が自連23回「内なる共同体」を読んでもさす感じことは、現在の共同体志向の問題点を整理する作業はさすまではなれで、

現在我々が奥体化しうる共同体といふのは、決してユートピアでもなく、  
でもなく、社会的、政治的矛盾のよ

新によりて一昨年経営者を追い出し、  
それ以後は実務的なものが主体とな  
って進んでいる。

もう一步踏み込んで、今それぞれの共同体がかかるえそいの矛盾の中へきりきり身<sup>み</sup>置<sup>おき</sup>きながら、その矛盾の根は何であり、それをどう内側から破つていいか、といふことに対する追求が欠けていことがある。そのうえま苦しみが伝わってこないため、筆者が否定的に分析していくつかの共同体志向の、その風化現象などというべきものと、根底からつきくすとく

実を、つまり、そこへ見られた誰々<sup>を</sup>、盾に満ちた人間関係の中にこそ、我々がこれまで否定しようとしてきた政治の、権力の、階級主義の統治的な形態が有るのだといふ事実を明らかにしておればならぬ。その上で、そういうふた体質に本質的に歯止めをかけうる集団の構造が、そして自立して個のイメージがやがてわれらにはならない。

うきで達していなりようである。

集団と個の問題に関していえば、  
しばしば、集団より個を大切にする

政治状況に対する「ぼくらの日常」<sup>1)</sup>といつ批判は、その批判する対象の存在なり生き方を振り動かすに足るものでないばかりか、結局、状況としてある政治への近親か、嫌悪かという同一の回路を行つてしまつする結果となりはしないだろうか。確かに我々の日常が政治状況の中にある限り、へ反政治的日常へじまた、政治的日常からざるを得ない、という論理は一般的にはハシえても、それを日常の中はどう感化してゆくかという過程が大

とか、個の主体性を何よりも重んずる、とかいう処し方で共同体の問題が片づいてしまうと考えてゐる人達がいる。しかし、この視点は先程の問題に対して何う歯止めにならないばかりか、問題の根をいっさい集団の構造に見ず、個人に帰してしまうことによって、そつくりそのまま官僚主義へ通じていく危険性すら持つてゐる。我々が共同体に身をおき、呻吟しながらつかみとつてしまふのは、常に集団というものは、一つの間にかその一切合切が少數者の占有と化し、他の部分は、客体化して、多かれ少なかれ制約を感じつつ、それ

X X X  
今、共同体を志向する人達につ  
つけねばならぬものは、抽象

とか、個の主体性を何よりも重んずる、とかいう処し方で共同体の問題が片づけてしまふと考えている人達がいる。しかし、この視点は先程の問題に対して何う歯止めにならないばかりか、問題の根柢いっゞい集団の構造に見ず、個人に帰してしまうことによって、そつくりそのまま官僚主義へ通じていく危険性すら持つてゐる。我々が共同体に身をおき、呻吟しながらつかみとつこきだことは、常に集団というものは、いつの間にかその一切合切が少數者の占有と化し、他の部分は、客体化して、多かれ少なかれ制約を感じつつ、それを内側から破ろうとする気分を失い、その關係を固定化させてしまう、という變異に対する認証であつた。

編集空乍

部からフヨンくばしていこうとモガしている労働者が少くとも幾人かは存在したことである。トローラー

この現実の前で私は何をすべきか。  
今のところ先達の次の言葉を自分に  
譲るつもりだ、としかいえない。

「組織のあるところエネルギーは  
存在せず、エネルギーのあるところ  
に組織が存在してしない。」

……かかると、こじらしくも創  
造を旨とする人間はいかにあるべ  
か、エネルギーの側に立つてそれを  
組織しようとすると必ず手はないでは  
ないかし」  
（北 邦彦）

自運發行の雜務をいかに日常的に  
分散してやるか。この点を當面の雑  
の課題にしておこう。(下条)





